### ☆市民の大きな共同行動を!

さん、日本を変えるために安倍政権に抵抗す ますが、それぞれの市民運動をされている皆 ではなかったでしょうか。 意見30の会は、25年前そのために出発したの る大きな共同行動を起こしませんか。市民の 私は安保反対・基地撤去の運動を続けてい 東京都立川市 島田

先の戦争では、徴兵検査は受けましたが、丙 守しましょう。 た。でも、同級生には戦死者、戦病死者が何 種合格だったため、戦争には行きませんでし 人か居ります。戦争絶対反対。憲法9条を死 1 9 2 6 (大正15) 年生まれの88歳です。 岩手県盛岡市 金野

### ☆様々な意見の会員がいる

との指摘を137号で拝見しました。多様な なっているのだな、と認識を新たにしました。 感性をお持ちの方達が市民の意見をお読みに の外交」の中の一文にその表現が適切でない 135号浅井基文先生の「尖閣問題と日本 愛知県知多市

#### ☆編集後記は顔

うことではない。日本語は滅んでいるという おさも指摘されるがこれも外国語にないとい ば簡単だろう。ここにはないが無人称文のお という文章を説明するのはたやすい事である。 がある。母語に対する客観的な認識に乏し は多い。しかし、大半は日本語の理解に問題 らいたい。日本語の非論理性を指摘する人間 本が出版されたが本当かもしれない。 AMBで書ける。英語でも関係代名詞を使え 記号論理学(ほとんど無知なのだが)で書けば いことに起因するのだろう。「象は鼻が長い」 編集後記は顔でもあるのだから注意しても

注意してもらいたい。 での文章では仕方がない面もあるのだろうが る時、誤解を招くのではないか。限られた中 もしれないが、橋下発言等、問題になってい ているとしているが、一般論としてはそうか 軍隊の性暴力が軍隊機構そのものに起因し

# ☆「侵略の軍隊」の表現が正しい

今まで聞かされてきたことと現実の違いに驚 宮の書いた本に「中国に行ってみて初めて、 あるが、これは間違い。昭和天皇の弟、 軍隊機構そのものに暴力性があるからだ」と 士が捕虜に性的暴力を振った。男女問わず、 いた。日本軍が聖戦の名のもとにすごい残虐 編集後記に「アフガンでは、ドイツ女性兵 東京都小金井市

> う。つまり八路軍は強姦をしないということ は真面目な顔をして、どうも八路軍の兵士は を付ける必要があります。 です」という思い出が書かれているそうです。 日本兵と男性としての機能が違うようだとい な行為を中国でしている。たとえばある参謀 (藤原彰『天皇の軍隊と日中戦争』72頁)。 だから、 「軍隊機構そのものに」の前に、「侵略軍の.

# ☆真っ赤なコイノボリを上げよう

う !! オスプレイ沖縄、鱗のないまっ赤なコイノボ リを全沖縄に泳がそう。全世界に呼びかけよ 曲がった民主主義と遅れている民主主義、 神奈川県川崎市 石田

### ☆互いの愚かさを知れ

恐るべきミサイル発射能力をもっていること 愚かさを思い知るべきだ。 けだ」と開き直られて、 らと同じ腕をみがいているだ 通用するはずもない。「あんた 日本も自分のことを棚に上げ オタオタしているだけではな て北朝鮮を非難したところで か!」(本誌136号高橋武智氏)。 か。ミサイルごっこの恐さ、 何度も衛星を打ち上げた日本はどれほど 愛知県岡崎市 米国は勿論



## ☆「市民の意見」に共感した

共感しましたので応援させていただきます。初めて「市民の意見」を読みましてとても兵庫県神戸市 音在 静子

### ☆すべての生命を大切に

#### ☆一点に結集を

結集できるといいなあといつも思っています。この運動の主張にある点だけで政治運動が一番を出界にある点だけで政治運動がある。

### ☆希望を感じた意見広告

じました。
「おと大きな虹が目に入ってきて、希望を感がると大きな虹が目に入ってきて、希望を広今年の意見広告、感動しました。新聞を広の手の意見には、「ないできます」がある。



## ☆憲法を守るために、つながる

に連なりたいと思っています。 ちないように「憲法を守る」ために、この会せん。子や孫の世代が愚かな戦争の犠牲にないます。今の政権の動きには黙っていられまいます。常の政権の動きには無年賛同して

### ☆憲法を守ることが最優先

憲法を守ることを最優先しないと。色々な考え方の人が集まっています。今は、昭和13年5月17日生まれ、満75歳。会には山梨県北都留郡 廣瀬 俊之

### ☆感動した虹の意見広告

きく動くことを期待しています。 模様の大広告も感動的です。全国の民心が大し、私も力を合わせます。今回発表された虹平和憲法改悪絶対阻止のお働きに全面賛同平和憲法改悪絶対阻止のお働きに全面賛同

### ☆忘れるな、原発事故

開けてしまいました。 気がつけば奈落の底。アベはパンドラの箱を くいっけば奈落の底。アベはパンドラの箱を リミクスで浮かれている間に原発事故も忘れ、 上がれば、すべてOKなのでしょうか。アベ 円安で生活が苦しくなっています。株価が 田安で生活が苦しくなっています。株価が

#### ☆格差と戦争

軍政治を連想してしまいます。い国へ。程度や形の差こそあれ、北の国の先たざる者に厳しい政策。そして戦争できる強素気回復とか言って、持てる者に優しく持

#### ☆96条改憲反対

#### ☆危険なⅠLC

危険なこの計画を阻止したい。 候補地にあがっている。何としてでも不安、 せる国際リニアコライダー(ILC)の建設 と陽電子を光速度の近くまで加速して衝突さ 福岡県と佐賀県にまたがる脊振山系が電子 福岡県と佐賀県にまたがる

# ☆過激な言葉より、穏やかなイメージで

方につけ、効果があると考えます。で平和的なイメージで対抗した方が世論を味訴えるには、過激な言葉で返すよりも穏やか晴らしかったです。反戦(非戦)を世の中に晴らしかったです。反戦(非戦)を世の中に晴らしかったです。反戦(非戦)を世の中に東京都東大和市 榎本 みつ枝

### ☆アメリカに頼るな

黒田

ましたが8歳の今を生かされて居ります。ア の不利を考えるはず。何時、 メリカに頼って居りますが、アメリカも自国 戦争のため、 長崎で原爆にあい顔をけがし 熊本県宇城市 変らんとも心配 初代

### ☆兄たちと同年の戦没画学生

球を滅ぼしてしまいそう! と写真ブックを遺しています。戦争好きが地 の人ばかりです。次兄は戦地でのスケッチ帖 念で何度も見ています。兄たちと同じ年ごろ 表紙の戦没画学生の絵をいつも深い哀惜の 大阪府箕面市 古川

### ☆なぜ、 選挙の争点にならないのか

今なお多くの人が生活を取り戻せない現状に す。これだけ広範囲に無人の野を作り出し、 ついて選挙の争点にあがってこない不思議。 お人の住めない無人の広野が延々とつづきま 南相馬に行ってきました。今な 神奈川県藤沢市 安岡 千絵里

### ☆復興なきまま右傾化か

本の代表等が右傾化しようとしている、恐ろ しいことです。 脱原発。復興のないまま戦争を知らない日 東京都小平市 蓮沼 忠利

# ☆怪しげな輩の思うままにはさせない

気構えで。 あっても怪しげな輩の思うままにはさせない どころでなく、それこそ真暗、どんなことが ました。そして私ども、この国の行方は不安 厳冬に続きどんなになるか不安な暑さがき 秋田県鹿角市 佐藤 和夫

### ☆沖縄の問題「本土」にこそ

考えよう。 のみなさん、オスプレイ、基地のこと真剣に 日本「本土」にこそ存在する。日本「本土 沖縄問題は沖縄に存在しない。沖縄問題は 東京都世田谷区 岩村 幸子

### ☆戦争をどう伝えようか

にどう伝え残すか考える日々です。 戦前へ戻りつゝある時代を感じ、若者たち 宮城県仙台市 由布子

### ☆憲法への誇りを今こそ

る憲法だという誇りを今こそ。 日常生活では常識です。これを文章化してい この世の矛盾を暴力では解決できないのは、 神奈川県横浜市 宮本



### ☆「殺したくない」し、「殺させたくない」 元木 ちゑ子

三重県鈴鹿市

ら明日へ、打たれ強く、一緒にあるいていき ましょう!!! たくない」し、「殺させたくない」!!今日か されたくない」のはもちろんですが、「殺し 命よりたいせつなものはありません。「殺

### ☆あきれた橋下市長発言

をはいていたのですが、恥ずかしさで涙が出 よね。こう言わせているバックが怖い。 ました。石原氏とか安倍氏とか高市氏とか、 た口がふさがりませんでした。今までも暴言 勿論、橋下氏に票を入れる人がいるからです 昨日の橋下大阪市長の慰安婦発言に開い 神奈川県川﨑市 鷹野

### ☆九条が日本の砦

後8年が証明しています。7月の参院選が正 ません。九条が平和ボケを作っているのでは なく、日本国を衛る砦となっているのは、戦 露骨にもくろむ改憲の盲動をゆるしてはなり 念場です。今こそ立ち上がろう。 安倍内閣、 日本維新の会、みんなの党らが 神奈川県横浜市 東

#### ☆命が一番

だから、原発やめて。 なにより一番命が大事。 宮城県仙台市 渡辺

清